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众所周知，由清华大学、北京大
学、南开大学联合组建的西南联合大
学是中国乃至世界现代教育史上的一
个奇迹。8月份，我到昆明参加中国档
案学会的年度系列活动，终于一遂夙
愿：走进了西南联大旧址，参观了博物
馆，并且到云南省档案馆查阅到丰富
的档案史料，近距离感受这座仅存在
8年的临时大学，在国破家亡之际所
留下的历史足音与苦难辉煌，以及其
中活跃着的不少常州人的身影。

华罗庚刚刚跨进清华园的时候，
就认识了闻一多先生，他对闻先生的
文学才能十分敬仰。他最喜欢读闻先
生的诗《死水》《心跳》。这时，闻先生对
华罗庚刻苦学习的精神和惊人的成就
也很敬慕。由于两人主攻学问的专业
不同，当时很少接触。1938年，抗日烽
火燃遍大半个中国，华罗庚爱国心切，
放弃了在剑桥大学的学习，从英国伦
敦回国，到了昆明便受聘于西南联大，
28岁的他任数学系教授，留下许多珍
贵的档案史料。

在昆明期间，闻一多一家居住的
陈家营房子是四合院结构，共有两层
楼。楼上住人，楼下则是厨房、堆放杂
物和饲养牲口的地方，闻家8口人就
住在楼上的两间房里。当时，华罗庚一
家居住在黄土坡村。一次空袭中，敌机
把他家躲藏的防空洞炸垮了，华罗庚
被埋在炸塌的防空洞中，耳朵也震出
血。大家费了九牛二虎之力才把他刨
出来。死里逃生后，华罗庚一家为了安
全，决定赶快搬家，但一时间找不到房
子。闻一多得知后，热情地邀请华罗庚
一家到自己家中共居，还主动把比较
大的正房腾出一间给华家住。闻一多
租住的房屋是昆明地区典型的“一颗
印”民居。所谓“一颗印”就是当时昆明
人形容一般平民百姓的住房像印章那
样狭小。

华家搬来后，闻家将所住的正房
一分为二，东侧由华罗庚及夫人住，西
侧则住闻一多及夫人。由于中间没隔
墙，两家在生活上总有些不方便。闻一
多只好挂几条花花绿绿的床单隔开。
两家的子女统一住在东厢房，相处得
像一家人。华罗庚幽默地对闻一多说：

“闻兄，你在室内挂屏风，我们两家人
好似住进宾馆了。”一席话，逗得两家
人围在一起捧腹大笑。华罗庚曾写了
《挂布》诗，记述当时的情景：

挂布分屋共容膝，

岂止两家同坎坷。
布东考古布西算，
专业不同心同仇。
华罗庚一家6口人，闻一多一家8

口人，两家14口人在陈家营度过了隔

帘而居的一段生活，一直到1941年
10月，闻一多一家搬迁至司家营。华
罗庚埋头搞数学，闻一多埋头搞考古，
两位教授清贫自甘的作风和一丝不苟
的精神，给周围人留下了深刻的印象。

在这里，华罗庚刻苦钻研数学，夜里灯
光如豆，工作到很晚，终于完成了响震
中外数学界的新著《堆垒素数论》。抗
战胜利后的形势仍然十分严峻，在中
华民族生死存亡的紧要关头，昆明的
抗日民主运动日益高涨，闻一多积极
投身到抗日民主运动中去，勇敢地站
出来支持进步青年。闻一多的正义行
动，深深地感动了华罗庚，使华罗庚对
当时形势有了正确的认识。

由于战时物价飞涨，西南联大师
生的生活十分艰苦，为了养活8口之
家，缓解生活压力，闻一多不得不“挂
牌治印”来增加收入。其间，闻一多精
心刻了一枚图章赠送给华罗庚，上面
写道：“甲申岁宴为罗庚兄制印兼为之
铭曰：顽石一方，一多所凿。奉贻教授，
领薪立约。不算寒伧，也不阔绰。陋于
牙章，雅于木戳。若在战前，不值两
角。”短短60余字，幽默风趣，以谐写
庄，既有印章材质的介绍，又有刻石功
用的说明，表达了闻一多礼轻情重的
赤诚之心。

闻一多送给华罗庚的这方印章及
其边款铭文，情深意长，显露了他们特
殊的友情，华罗庚因此铭记于心，难以
忘怀。这枚印章现在存放在他金坛家
乡的华罗庚纪念馆内。

1946年秋天，华罗庚应美国普林
斯顿大学魏尔教授的邀请，到美国讲
学。他踏上了新的征途，坐在从南京到
上海的火车上，翻开报纸，突然看到闻
一多被暗杀的消息，眼前突现一片漆
黑，气愤地流下了眼泪。他万万没有想
到，他离开昆明不久，继李公朴被暗杀
之后，闻一多又惨遭毒手，这是什么世
道啊！他怀念故友，憎恨国民党反动
派，心里交织着强烈的爱憎，在车中口
占一绝《哭一多》：

乌云低垂泊清波，
红烛光芒射斗牛。
宁沪道上闻噩耗，
魔掌竟敢杀一多。
读完这段往事，我们既可以体会

到当年联大教授生活的艰辛，也感动
于两位教授之间真挚的深情厚谊。

档案揭秘 / 张步东

华罗庚与闻一多在西南联大
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意大利托斯卡纳大区普拉托市
（Prato）是常州市缔结的第一个国际
友好城市。

1982年，《光明日报》驻意大利记
者万子美访问普拉托市，会见了该市
的市长和文化局长。市长提出了希望
与中国一城市结为友好城市的愿望。
万子美记者回到罗马后向中国驻意大
利大使馆做了汇报。大使馆公使杨清
华分管人民对外友好协会工作。杨公
使系我党第一代女县长，后任外交部
政治部副主任，祖籍江苏常州武进。她
考虑到普拉托市是意大利重要纺织基
地之一，常州也以发达的纺织业闻名
于世，两个城市结为友好城市真是“门
当户对”，于是她向意方和国内推荐了
常州。同年12月，我驻意大利大使张
越离任回国前赴普拉托市考察辞行，
该市市长正式表达了希望与常州市结
为友好城市的愿望。之后，江苏省副省
长柳林访问普拉托市，市长又一次提
及与常州市结为友好城市的意向。

1983年7月，意大利摄影家联合
会代表团访问中国，常州是代表团指
名要访问的城市。在常州期间，意大利
摄影出版社负责人塔尼先生，会见了
常州市外事办公室负责人樊之瑞，赠
送了普拉托市的介绍资料。普拉托市
是一个具有典型欧洲古典建筑的古老
而文明的城市，人口18万，距欧洲文
艺复兴发祥地佛罗伦萨只有16公里，
毛纺业非常发达，是意大利三大毛纺
基地之一。

1983年，常州市政府通过省政府
向国务院呈报了两市缔结友好城市的
申请报告。1984年6月12日，国务院
下达了同意常州市与普拉托市缔结友
好城市的批复。

1986年6月，应常州市市长陈鸿
昌的邀请，由市长亚历桑德罗·鲁卡
利尼为团长、副市长尼格诺·吉昂毕
罗为副团长的普拉托市政府代表团
及经济企业界人士一行20人访问常
州。6月6日两市正式签订缔结友好
城市协议书。

1987年6月23日至7月7日，应
普拉托市政府邀请，由常州市委副书
记程九度和章化农率领的常州市友好

代表团一行6人和经济考察团一行4
人对普拉托市进行回访。市人大常委
会秘书长卞愉清、市外事办副主任朱
则先和我陪同出访，我系双方参访项
目联络人兼翻译。常州市友好代表团
受到了普拉托市政府、议会和人民的
热情款待。其间，在普拉托市政厅举行
了隆重的签字仪式，并商定了友好合
作项目。当晚，普拉托市政府和议会举
行盛大的欢迎和庆祝晚宴。常州市代
表团还参观了羊毛再生工厂、银行画
廊和学校。我们还应邀去市政府办公
室主任家做客。鲁卡利尼市长是一位
意共党员，他深深地热爱这座城市，也
深深地热爱这里的人民。他在普拉托

市享有盛誉，有很强的影响力和号召
力。他特别重视工业企业的发展、人民
物质和文化生活水平的提高，也十分
重视普拉托市文化遗产的保护，受到
民众的广泛拥护和支持。同时，他还有
广阔的国际视野，非常希望发展与中
国的友好关系。

在普拉托市的压轴项目，是普拉
托市政府、议会一致通过以“常州”
（Chang Zhou）命名一条街路的决
议。这是友好城市交流的一项创举，充
分彰显了普拉托市人民对常州的深情
厚谊。“常州”（Chang Zhou）街路在
该市的南郊。开路仪式在常州市友好
代表团离开普拉托市的当天上午举
行，现场一片节日气氛。蓝天白云，绿
草如茵，市民欢欣鼓舞，市长鲁卡利尼
腰围彩带。鲁卡利尼和程九度发表了
热情洋溢的讲话。

常州市友好代表团见证了这件盛
事，大家都非常激动。这是一条普拉托
联结常州的友谊之路、合作之路、双赢
之路，街路的命名将永远记载在常州
对外友好交往的史册上。

普拉托市是目前常州市54个国
际友好城市中唯一有“常州”命名街路
的城市。这条友谊之路经历了时空的
考验，越走越坚实。去年全球新冠肺炎
疫情肆虐时，常州向普拉托市捐赠了
2万只口罩，普拉托市市长专门写信
致谢。

愿中意两国人民浇灌的友好之花
绚丽多彩！

屐履处处 / 崔庆平

意大利普拉托市有条“常州”路
“导航到某某超市，往东50米，路口

见某某驾校，往北百米，到村口左转，看
见两棵棕榈树即为我家。”

离开职场后，我宅居江南故乡的日
子越来越长。每在故乡时，常有远道而来
的异乡朋友以及本地的朋友到我家来吃
酒喝茶聊天。我在把定位发给朋友后，总
是要补充上这样一句话。毕竟，我家僻居
乡下，交通不便，甚至，地图上也没有我
家所在的村子，要是单纯按导航，很可能
会在附近兜圈子。

我出生的西朱这个村子，如今这个
时代，百度地图都不载，颇配苏东坡“新
酿桂酒”中说的那种“蛮村”，“风流可惜
在蛮村”——我们西朱东西两村，多姓
朱，号称晦庵嫡裔，耕读传家，出过不少
读书人，最有名的是曾任北京大学哲学
系主任的朱德生先生。

我家门口有两棵棕榈树，一公一
母，原来在我家储物暨谷仓前，如今储
物谷仓改建成了我的书房。它们就像门
神一样，高大挺拔，剑指苍穹，守在我书
房窗前，远远可见，成了我家最有名的
地标植物。甚至有一年，我从湖塘打专
车回家，司机看了看当时胡子拉碴浑身
颓废气象的我，问我是不是到书法协会
去，我笑着否认。离电子地图上定位的
地方不远的时候，司机突然问我，是不
是要到那个村上有两棵棕榈树的地方
去？我一愣，问司机送过我吗？司机摇摇
头，说送过从火车站接的外地客人，到
这个村子有棕榈树的人家。我哈哈大
笑。还真是我家。

“叶似新蒲绿，身如乱锦缠。任君千
度剥，意气自冲天。”（唐·徐仲雅，《咏棕
树》

故乡很少棕榈树，但故乡老一辈人
都熟悉棕绷床大蒲扇，那都是棕榈树的
产物，也因此，我也知道棕榈树。我一直
的刻板印象是，棕榈是热带植物，细沙、
吊床、躺椅和棕榈才般配。后来才知道，
棕榈树是常绿乔木，原产中国。棕榈在中
国种植面积非常广，除西藏外秦岭以南
地区都有栽种。但是，在江南乡村，现在
其实很少见。一如到我家的无论本地的
还是异乡的朋友，都会好奇，我们家怎么
会有这么两棵高大的棕榈树。

好奇是因为江南少见棕榈树。而少
见，无非就是因为棕榈对于农家而言就
是无用之物。早年除了富贵人家，以及
改革开放后发展起来的种树专业户，江
南乡村的植物，早年多以有用为要，要
么是本地名木，可以打床打凳子做桁条
椽子，要么是杂树可以当柴火。棕榈树
虽然可以做棕绷床大蒲扇，却非本乡特
产擅长，祖父生前虽然擅用稻草篾片编
枕腰（搁在铁锅和锅盖之间防漏气的器
物）挣些小钱，我却无印象他编穿过棕
绷、蒲扇。

尽管熟悉我的朋友们都惊讶于我对
往事细节的记忆，但关于我家这两棵高
大的棕榈树的栽种，我的记忆则一片空
白。我很晚才留意到家里的两棵棕榈树。

我后来问父母何时为何栽种棕榈
树。父亲说，就是种着“白相相”。但我印
象中的父亲，却并非那种种树只为“白相
相”的人，当年他的脑子里就是挣钱养
家，农忙之余仍忙着拾荒货捉蛇卖冰棍
摸甲鱼打鱼卖菜挣钱，如今面临拆迁，他
仍然天天坐在院子里把他早年搜罗的如
今已经没有用了的电线剥掉塑料抽出里
边的金属线卖钱。但确实没找到其他理
由。父亲辛劳一生难得的心血来潮的“白
相相”之举，在大门口的晒场边种下的两
棵棕榈树，后来却成了西朱西的一道风
景，以后也会永存于他儿子和儿子的朋
友们的文字和记忆中。

我家的两棵棕榈树，母亲记得是我

弟弟12岁时种的。父亲说不对，是弟弟
16岁时种的。父亲回忆，弟弟已经当学
徒了，是父亲从后村张家塘张菊生家挖
回来种的。

我后来选择采信父亲的说法。他老
人家提供了更多信源：提到了弟弟已经
当学徒；提到了张家塘张菊生家，我记得
当年张菊生家房子后面有个院子，有好
多树苗。

弟弟16岁那年（故乡多说虚岁，16
岁即15周岁），其实也是我人生的转折
之年。那一年是1985年。弟弟从政平中
学初中毕业，进了前黄的乡办厂当了学
徒，开始了车钳刨的人生；我从前黄中学
高中毕业，洗脚进城，去了北京，上人民
大学，开始了新时代范进的人生。就在父
亲种下两株棕榈树的那一年，他的两个
儿子，在这一年走向了不同的世界。

照理，这一年栽种的棕榈树，我应该
记得；而且，那年我上大学，应该是家里
最大的事了，但父亲聊起往事，与种树连
在一起的记忆，却是弟弟的年纪和学徒
事。显然，种棕榈这事，跟我关系不大，尽
管它们现在就在我的书房窗前。我后来
努力去圆自己的想象。我想，我上大学就
像范进中举，吃了皇粮，成了官家人，父
亲可能有意无意选择了让我与乡下人的
日常切割，有点类似胡屠户“文曲星是打
不得”的况味。

父亲难得的“白相相”，家门口多了
两棵棕榈树。如今，这两棵棕榈树，从小
苗长成了三层楼高，在乡村也算鹤立鸡
群了。也许周边村子也会有棕榈树，但像
我家这么高的，家里人也没听说过。

除了一次村里办丧事，烧纸钱时，燃
着的纸钱随风飘到我家一棵棕榈树上，
烧着了树干上的丝毛，救火的时候，爬上
梯子用水龙头喷才扑灭，烧掉好多棕毛，
有点黑乎乎光秃秃之外，父亲和弟弟从
未给两棵棕榈树修剪过，而是任它们自
然生长。

棕榈树大概生命力也很顽强。那次
火烧，即使烧过的痕迹过了几年还依稀
可见，但被烧的棕榈树依然生机勃勃；即
使面对寒流，两棵棕榈树间的已经每年
结果的芭蕉都冻死了，棕榈树却一如既
往，甚至，很少在这么高地方做窠的麻
雀，前两年都在棕榈树上筑巢了。

我家的棕榈树，无论是在弟弟12岁
还是16岁时种的，已经在那个电子地图
上并不显示存在的村子，招摇于阳光雨
露风雪中40年左右了。度娘说，棕榈树
的经济寿命大约是20-30年，自然寿命
有一百多年。杜甫曾有《枯棕》，写棕榈树
因有用而枯萎：

“蜀门多棕榈，高者十八九。
其皮割剥甚，虽众亦易朽。
徒布如云叶，青黄岁寒后。
交横集斧斤，凋丧先蒲柳。
伤时苦军乏，一物官尽取。
嗟尔江汉人，生成复何有。
有同枯棕木，使我沈叹久。
死者即已休，生者何自守。
啾啾黄雀啅，侧见寒蓬走。
念尔形影干，摧残没藜莠。”
庄子的山木以不材而得终其天年。

我家的棕榈，本也无杜甫枯棕之有用之
厄，可享其天年。如今却因工业化的无序
无情推进，恐怕就会“摧残没藜莠”了。

“梦见一株棕榈，
在遥远的东方，
火灼的悬崖边上，
独自地默默忧伤……”
在推土机没到来之前，我家的棕榈

树依然挺拔。它们知道了自己将要面对
的命运了吗？我不知道。我只能悲伤而拙
劣地摹仿德国大诗人海涅的《北国有一
棵松树》，为它们祈祷。

江南旧闻 / 朱学东

棕 榈 树

俗话说，“小雪腌菜，大雪腌肉”。每
到腌菜腌肉的季节，总是让我回想起童
年时代，家乡腌咸菜萝卜干的情景。

家乡腌制的萝卜干远近闻名。每年
到小雪季节，在老家农村，几乎家家户户
都有腌制萝卜干的习俗。家乡腌制的五
香萝卜干，香脆爽口，特别下饭。

一方水土养育一方人，一方水土也
能酿育出家乡的土特产来。常州处于
鱼米之乡的江南，特别是城郊农村，更
是水清土肥，很适合萝卜蔬菜的种植。
而在常州西郊的新闸，那里种的萝卜红
皮白心，水分充足，鲜嫩可口，可当水果
生吃，还可做菜，更适宜来腌制萝卜
干。每年七月，当地菜农收完大豆，就
开始耕土翻地，撒上优良品种的萝卜种
子，待萝卜苗发芽后，要把过密和多余
的苗拔去，留出萝卜生长的空间，这道
工序一般要进行两三次。之后是除草、
施肥、勤浇水。听新闸当地的菜农讲，
给萝卜施肥，不能施化肥，施的是农家
基肥冲水粪，这样种出来的萝卜才甜嫩
可口好吃。

每年到十一月下旬，萝卜长大成熟，
就可以收获了。小时候，我看到大人们
先把萝卜拔起装筐运回家，去掉缨叶和
根茎，清洗干净后晾干，再切成薄片后置

于盐水中浸泡一夜。到第二天早上把萝
卜薄片放到晒场上，用芦席或竹篾磐篮
晾晒，一两天后水分蒸发，就可以腌制加
工了。大人们把晒得半干的萝卜薄片放
入木盆或竹匾里，撒上粗盐粒，在搓板上
反复揉搓，使其入味。再将八角小茴香
放入拌匀，喷上少许白酒，放进瓷罐瓮头
里。瓮头口处还要用稻草塞紧，放一两
天后，把装满萝卜干的瓮头反扣于罍盆
中，罍盆中要加满水，这样起到隔水密封
的作用。大约过二十天左右，就可开瓮
食用。此时腌制不久的萝卜干甜嫩香
脆，特别爽口。自家腌制一瓮头萝卜干
一般一家人可吃上大半年。

腌制的萝卜干除了自家吃外，还可
以当土特产送亲人送朋友。上世纪五六
十年代，每年萝卜干腌制好后，我家上海
的亲戚都要打电话来，叫我们务必寄上
萝卜干给他们尝鲜。

如今，常州的萝卜干，不光是江苏地
区名特产榜上有名，而且已名扬天下，畅
销全国。前几年我乘坐飞机，没想到在
飞机餐里还有一小袋常州萝卜干。目前
许多超市和网店都有瓶装和袋装的常州
萝卜干，据说很受食客们的欢迎。

小小的萝卜干，难忘的家乡味，更温
馨着我童年美好的回忆。

唇齿留香 / 蒋文忠

家乡的萝卜干
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鲁卡利尼市长（左一）给我赠送纪念品，右一是普市意大利语翻译。


